

# **Gemeinde ohne Pfarrperson**

Vorstellung einer Konzeptidee der ev. Kirchengemeinde Moers-Hochstraß

zur Beantragung als Erprobungsraum bei der Evangelischen Kirche im Rheinland (EKiR)

## 1) Ausgangssituation

Im März 2027 verabschieden wir unseren langjährigen Pfarrer Tobias von Boehn in den Ruhestand. Durch den Kirchenkreis werden der Region 4 (Asberg, Hochstraß, Kapellen, Scherpenberg, Stadtmitte, Schwafheim) die Anzahl an Pfarrstellen zugewiesen. Im Jahr 2027 werden es für die 6 Gemeinden zusammen 4,75 Pfarrstellen sein. Das bedeutet in der Konsequenz, dass die Pfarrstelle in Hochstraß nicht wieder (auch nicht anteilig) mit einer Pfarrperson nach eigener Wahl besetzt werden kann.

## 2) Der Weg in der Region

Die Gemeinden der Region suchen seit Jahren nach einer Lösung für das Problem der fortlaufenden Pfarrstellenreduzierung.

Das Modell der stärkeren Zusammenarbeit der Gemeinden wird in einigen Bereichen, wie z.B. gemeinsamen Aktivitäten und Veranstaltungen, gemeinsame Konfi-Arbeit, Gottesdienste oder Seniorenveranstaltungen bereits umgesetzt. Ein Fernziel könnte eine Fusion der Region sein.

## 3) Sonderweg Hochstraß

Wir als Gemeinde Hochstraß sehen in der Fusion der Gemeinden keinen Fortschritt. Deshalb planen wir (versuchsweise) einen anderen Weg zu gehen. Wir wollen Gemeinde von der Basis her weiter entwickeln und unser etabliertes Profil erhalten.

### 4) Erprobungsräume der EKiR

Als Reaktion auf sinkende Mitgliederzahlen und der sich beschleunigenden Abkehr der Bevölkerung von "Religiosität" sucht die EKiR Wege, sich und die angeschlossenen Gemeinden zukunftsfähig aufzustellen. Dazu wurde das Konzept der "Erprobungsräume" in Leben gerufen, bei dem Gemeinden bewusst die aktuellen kirchlichen Gesetzte und Ordnungen überschreiten dürfen.

#### Beispiele:

- Kirche an anderen Orten
- Kirche ehrenamtlich geleitet
- Kirche jenseits von Ortsgemeinde

Erprobungsräume sind innovative Projekte innerhalb der EKiR und werden theologisch, wissenschaftlich und finanziell unterstützt.

Weitere Informationen befinden sich hier: https://erprobungsraeume.ekir.de

# 5) Die Idee: "Gemeinde ohne Pfarrperson" aber, wie soll das gehen?

Die Gemeinde organisiert sich eigenständig in ehrenamtlichen Teams. Jedes Team hat einen begrenzten Aufgabenumfang. So gibt es Teams für Predigten/Gottesdienstleitung, Musik, inhaltliches Arbeiten und andere für Organisation und Verwaltung, etc. Die Teams stimmen sich über ihre "Sprecher (m/w/d)" untereinander ab und werden vom Presbyterium bei Fragen und Problemen unterstützt.

# 6) Was bedeutet das für die Gemeinde Moers-Hochstraß?

Kasualien werden weit überwiegend durch ehrenamtliche Prädikanten gewährleistet.

Die Gemeinde wird zukünftig noch dezentraler arbeiten. Umso wichtiger ist der intensive Austausch innerhalb sowie zwischen den einzelnen Teams.

Da es nicht mehr "die eine Ansprechperson" gibt, müssen wir neue Wege der Öffentlichkeitsarbeit und Kommunikation gehen. Ansprechpersonen für spezielle Anliegen werden klar benannt und sind für Gemeindemitglieder, aber auch für Externe zuverlässig erreichbar.

# 7) Was bedeutet das für die anderen Gemeinden der Region?

Die Pfarrpersonen der Region werden durch die Gemeinde Hochstraß allenfalls in geringem Umfang gefordert und ihren Fokus weiterhin auf "Ihre" Gemeinden legen können.

# 8) Was ist, wenn es nicht funktioniert?

Von Seiten der Gemeinde Hochstraß gibt es keine Bestrebungen, sich aus der Region zurück zu ziehen. Bei Scheitern des Erprobungsraumes bleibt immer die Option innerhalb der Region andere Wege, bis hin zu einer denkbaren Fusion zu gehen.

Bis zu einer Fusion müssten die der Gemeinde Hochstraß zustehenden pfarrdienstlichen Stundenanteile durch die Pfarrpersonen der Region geleistet werden. Ausschuss "Erprobungsraum Gemeinde ohne Pfarrperson" der ev. Kirchengemeinde Moers-Hochstraß

Bei Fragen und Anregungen: Erprobungsraum@EvK-Hochstrass.de

Axel Krüger (Vorsitzender des Ausschusses)
Gert Becker
Dr. Rebecca Müller
Martin Stahl
Tobias von Boehn (Pfarrstelleninhaber, beratend)

Jüchenstraße 1 47443 Moers-Hochstraß www.EvK-Hochstrass.de

Aktuelle Informationen und Termine zum Projekt: